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Les pronoms-adjectifs hic, iste, ille 
 
Comme son nom l’indique, un pronom-adjectif est un mot dont la nature est double : il peut 
remplir, selon le contexte, soit une fonction pronominale (en remplaçant un nom), soit une 
fonction adjectivale (en complétant un nom). Ainsi, les démonstratifs hic / iste / ille, de 
même que le pronom-adjectif is, peuvent s’employer seuls, dans un sens pronominal (« celui-
ci, celle-ci, ceci, lui, elle… »), ou en complément d’un nom, dans un sens adjectival (« ce, 
cette… »). Comme pronoms, ils prennent le cas voulu par leur fonction et le genre voulu par 
leur sens (masculin / féminin = personnes ; neutre = choses ou concepts). Comme adjectifs, 
ils s’accordent en cas/genre/nombre avec le nom qu’ils complètent. 
Le modèle de déclinaison des pronoms-adjectifs démonstratifs est globalement celui des 
adjectifs de 1ère classe (bonus, bona, bonum). Toutefois, les pronoms-adjectifs présentent un 
certain nombre de spécificités à retenir, notamment un génitif singulier en -ius et un datif 
singulier en -i (comme pour le pronom relatif, pour is, ea, id ou pour idem et ipse). 
 
N 
Ac 
G 
D 
Ab 

hic* 
hunc* 
huius 
huic* 
hoc* 

haec* 
hanc* 
huius 
huic* 
hac* 

hoc* 
hoc* 
huius 
huic* 
hoc* 

N 
Ac 
G 
D 
Ab 

hi 
hos 
horum 
his 
his 

hae 
has 
harum 
his 
his 

haec* 
haec* 
horum 
his 
his 

*Le suffixe -c provient d’une ancienne particule -ce.  
 
N 
Ac 
G 
D 
Ab 

iste 
istum 
istius 
isti 
isto 

ista 
istam 
istius 
isti 
ista 

istud 
istud 
istius 
isti 
isto 

(pluriel normal type boni, bonae, bona) 
 
N 
Ac 
G 
D 
Ab 

ille 
illum 
illius 
illi 
illo 

illa 
illam 
illius 
illi 
illa 

illud 
illud 
illius 
illi 
illo 

(pluriel normal type boni, bonae, bona) 
 
Ces 3 démonstratifs sont plus ou moins interchangeables entre eux (et même souvent avec is, 
ea, id), mais expriment néanmoins des nuances de distance par rapport à l’énonciateur du 
discours. Pour schématiser, hic est le démonstratif le plus proche de la 1ère personne, ille le 
plus éloigné (tierce personne) tandis que iste est entre les deux (du côté de la 2e personne, du 
destinataire du discours). On pourra donc dans certains contextes opposer :  

- hic (« celui-ci ») vs ille (« celui-là »)  
- iste (nuance péjorative) vs ille (nuance laudative). 

 


